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ВЫСОКАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
-  ГАРАНТИЯ УСПЕХА РЕФОРМ
23 декабря в Кабинете Министров Республики Узбекистан состоялось заседание, посвященное вопросам усиления ответственнос
ти местных органов власти в депе повышения эФФешивности рв(Ьорм. углубления экономических рв(Ьорм в сельском хозяйстве, 
ускорения строительства академических лииеев и поо(Ьессиональных коллеждей. согласно Нааиональной программе по подготовке 
кадров. В нем приняли участие председатели Жокаргы Кенгеса и Совета Министров Республики Каоакалпакстан. хокимы областей. 
городов и районов, руководители министерств, комитетов, компаний, учреждений и ооганизаиий.
На заседании с речью выступил Президент Республики Узбекистан Ислам Каримов.

Глава нашего государства от
метил, что самым большим успе* 
хом уходящего года явилось даль
нейшее укрепление макроэкноми* 
ческой стабильности в нашей 
стране. Вместе с тем финансо
вый кризис в мире, и в частности 
в странах Юго-Восточной Азии, 
оказал отрицательное влияние на 
нашу экономику.

Руководитель нашей страны

подчеркнул, что эта ситуация выз
вала определенные проблемы в 
осуществлении реформ, в обес
печении экономической стабиль
ности предприятий и хозяйств и, 
наконец, в наших действиях на 
пути повышения уровня жизни 
населения. Президент особо от
метил, что прежде всего задачей 
местных органов власти является 
решение этих проблем, что необ

ходимо совместными усилиями 
облегчить нелегкий труд и поло
жение людей.

В республике делаются пер
вые шаги по реформе сельского 
хозяйства. Они во многом связа
ны с последовательным введени
ем кооперативных хозяйств, иму
щественного пая, семейного под
ряда. Президент Ислам Каримов 
отметил, что для успеха реформ

прежде всего необходимо, чтобы 
руководители всех рангов на ме
стах сами ясно понимали сущ
ность реформ.

Как отметил руководитель на
шей страны, будущее родного 
края, экономическое и духовное 
развитие ~  в руках всесторонне 
развитого подрастающего поко
ления, молодежи, владеющей пе
редовыми знаниями. В этой свя

зи имеет важное значение после
довательное осуществление На
циональной программы по подго
товке кадров, в частности орга
низация новых по существу учеб
ных заведений академических 
лицеев и профессиональных кол
леджей. Руководитель нашего го
сударства особо отметил необхо
димость создания в каждом рай
оне такого учебного заведения, 
отвечающего современным обра
зовательным критериям.

Наши дети должны быть луч
ше, умнее, мудрее и, конечно, сча
стливее нас,^ сказал в заключе
ние Президент Ислам Каримов.

По повестке дня выступили 
министр сельского и водного хо
зяйства И.Бабаджанов, хоким 
Сырдарьинской области У.Исма- 
илов, первый заместитель мини
стра высшего и среднего специ
ального образования, директор 
центра среднего специального и 
про<^сионального образования 
Р.Д)4^аев, директор профессио
нального колледжа Киргулийско- 
го района Ферганской области 
О.Отакулов и другие.

В заседании приняли участие 
Председатель Олий Мажлиса Рес
публики Узбекистан Э.Халилов, 
Премьер-министр Республики Уз
бекистан У.Султанов, государствен
ные советники Президента Респуб
лики Узбекистан, заместители 
Председателя Олий Мажлиса, за
местители Премьер-министра.

/УзА /.

НА СНИМКАХ: во время 
заседания.

Фото А. ТУРАЕВА 
и Р. ДЖУМАНИЯЗОВА.

/УэА/.

У к а з

Президента 
Республики Узбекистан

О назначении 
У.Ч.Худайкулова 

Генеральным прокурором 
Республики Узбекистан
в соответствии со статьей 93 

пункт 9 Конституции Республики 
Узбекистан и статьей 12 Закона 
"О Прокуратуре Республики Уз
бекистан":

назначить Усмана Чиназовича 
Худайкулова Генеральным проку
рором Республики Узбекистан.

Президент 
Республики Узбекистан

И.КАРИМОВ 
г.Ташкент, 23 декабря 1998 г.

У к а з

Президента
Республики Узбекистан 

06 освобождении 
Б.Мустафаева 

от обязанностей 
Генерального прокурора 
Республики Узбекиста>4
Освободить Буритоша Муста- 

фаева от обязанностей Генераль
ного прокурора Республики Узбе
кистан в связи с переходом на 
другую работу.

Президент 
Республики Узбекистан

И.КАРИМОВ
г.Ташкент, 23 декабря 1998 г.

Ислам Каримов:
НАШИ ДЕТИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ЛУЧШЕ, УМНЕЕ, 

МУДРЕЕ И, КОНЕЧНО, СЧАСТЛИВЕЕ НАС!
Уважаемые участники совеща

ния!
Завершается 1996 год. И если 

говорить об итогах уходящего 
года, то мы должны прежде всего 
объективно отразить достигнутые 
нами положительные результаты, 
одновременно с этим дать крити
ческую оценку существующим 
проблемам и допущенным нами 
ошибкам.

Мы должны извлечь для себя 
необходимые уроки, сделать со
ответствующие выводы. Должны 
четко определить, что нам меша
ет сегодня динамично продвигать
ся по пути реформ, на что следу
ет обратить особое внимание, на 
решение каких проблем необхо
димо сосредоточить наши усилия 
и ресурсы.

Если говорить о тех положи
тельных результатах в развитии 
экономики, то главный из них — 
•то дальнейшеа закрепление 
сложившейся тенденции мак
роэкономической и финансо’ 
•ой стабильности.

Узбекистан последовательно 
реализует стратегию перехода от 
политики стабилизации к полити
ке устойчивого экономического 
роста. Валовой внутренний про
дукт в текущем году, по предва
рительным оценкам, увеличится 
на 4,4 процёнта, объем промыш
ленного производства — на 5,6 
процента, валовая продукция 
сельского хозяйства — на 4,6 про* 
цента, розничный товарооборот 
—на 12, а объемреалиэации плат
ных услуг ~  на д,5 процента Та
ким образом, как в целом в эко
номике, так и в ее ведущих секто
рах четко прослеживается тенден
ция поступательного экономичес
кого роста

Как и в предыдущие годы, в 
1998 году проводилась жесткая 
финансовая и кредитная полити
ка. что позволило добиться даль
нейшего снижения уровня инфля- 
ции (в текущем году уровень инф
ляции ожидается в пределах 22 
процентов), сократить размер на
личной денежной эмиссии, испол
нить Государственный бюджет с 
дефицитом процента от вилО’ 
вого внутреннего продукта про
тив иамечоиного 3,2 процйнта

В текущим (ОДУ последователь 
но реали.юоывнлась политика по 
укреплению топливнои и :«ерно- 
аой ме^л||исим0сти нашей стра
ны Увеличились по сравнению с 
прошлым годом оби»мы добычи 
нефти и гизовогокон^4енса1а, при- 
род)«ого газа, у>лн.

Свыим 4,6 млн. тонн произ* 
ведено зерна, что почти на 860 
тыс. тонн больше, чем в 1907 
году.

Сущесюенные сдвиги про
изошли в инвестиционной дея 
1вльности В 1990 году ожидает
ся осаоьние кипигальмых вложе
нии в объемн 440 млрд сумон, 
или с ростом к уровню прошлого 
года на 20 процеиюв На 5,1 про 
цента возрос обьем подрядных 
строительных работ

Положительные изменения 
произошли в структуре самих ка
питальных вложений -  до 27,3 
процента возросла доля ино

ВЫСТУПЛЕНИЕ
Президента Республики Узбекистан Ислама Каримова на совещании

с хокимами областей, городов и районов
цен на золото. Столь низкого уров
ня цен, который стабильно, на 
протяжении практически всего

странных инвестиций. Свыше 
60 процентов всех капитальных 
вложений было направлено на 
развитие производственной сфе
ры. в результате с участием ино
странных инвестиций продолжа
лось строительство Шуртанско* 
го гаэохимического комплекса, 
реконструкция Ферганского неф
теперерабатывающего завода, 
строительство Ходжаабадского 
ПХГ, 1-й очереди каолиновой 
фабрики в г.Ангрене, Кунградс- 
кого содового завода, совмест
ных предприятий "СамКОЧавто” , 
"Папфен", "Касансай-Текмен", 
строительство аэропортов в го
родах Ташкенте, бухаре, Самар
канде и Ургенче, осуществлялась 
модернизация телекоммуникаци
онной сети, в Ферганском ПО 
"Химволокно" пущена в эксплуа
тацию линия по производству по- 
лиамида-6, сдан в эксплуатацию 
газопровод Асака—Ходжаабад, 
введена в строй 1-я очередь Кы
зылкумского фосфоритового ком
бината.

Достигнутые за последние 
годы позитивные перемены в эко
номике создали необходимые ус
ловия, материальную базу для 
того, чтобы мы смогли перейти от 
краткосрочных, годовых про
грамм, ориентированных в основ
ном на оперативное решение 
складывающейся экономической 
ситуации, к разработке целевых 
программ реформирования наи
более приоритетных секторов эко
номики и развитию отраслей на 
среднесрочную перспективу. Это 
по сути дела качественно новый 
этап на пути реализации нашей 
политики экономических реформ

Только в текущем году мы при
няли ряд таких комплексных про
грамм Назову те из них, которые 
имеют принципиальное значение, 
от реализации которых зависит 
весь дальнейший ход реформи
рования нашего общества

Прежде всего это Программа 
по углублению экономических 
реформ в сельском хозяйстве. 
Национальная программа по 
подготовке кадров, программа 
строительства академических 
лицеев и профессиональных кол
леджей. про(рвммы реформиро
вания капитального строители 
ства, коммунального хозяйства, 
системы здравоохранения, раз
витий экспортно! о потенциала, 
обеспечении сельского населе
ния питьевой водой и природ
ным газом Принята специаль
ная Про(рамма по привлечению 
иностранного капитала при при 
аатизации государственной соб
ственности.

Кроме тою, ра^работан и реа- 
лиауется ряд отраслевых и 
территориальных программ, ко
торые при;*ааиы обеспечить ус
тойчивое развитие ведущих от
раслей и целых регионов

Оценивая принятые програм- 
мы. мы должны проникнуться од

НОИ мыслью, что эти программы 
являются залогом, я бы сказал, 
гарантом нашего устойчивого и 
динамичного продвижения по пути 
реформ, обновления нашего об
щества. Из чего я исхожу, делая 
такой вывод? Если эту мысль из
ложить простым языком, то:

во-первых, мы реально и 
трезво оцениваем то положение, 
которое сложилось сегодня у нас 
в стране и в мире, те реалии, 
которые имеют место в экономи
ке, в реформировании общества, 
духовной сферы, культурной жиз
ни. И самое главное мы доста
точно четко для себя представля
ем, что нам уже удалось сделать 
в вопросах реформирования и об
новления нашего общества и что 
предстоит еще осуществить:

во-вторых, мы ясно видим те 
1̂ ли, что поставили перед собой, 
последовательно и неукоснитель
но добиваемся их достижения, их 
реализации;

в-третьих, мы знаем, за счет 
каких ресурсов, за счет каких ре
зервов, при помощи каких меха
низмов и инструментария мы мо
жем добиться этих целей.

Говоря еще проще, есв •то 
я бы с<|юрмулировал кратко — 
мы знаем, в каком положении 
мы находимся сегодня, мы зна
ем, чего мы хотим добиться 
завтра и, что особенно важно, 
мы знаем, как, каким образом 
можно ото сделать.

Все это чрезвычайно важно в 
той непростой ситуации, в кото
рой мы оказались сегодня, когда 
наряду с внутренними нерешен
ными проблемами переходного 
периода на нашу экономику ока
зывают негативное воздействие, 
и притом очень серьезно, и вне
шние факторы.

О чем идет речь?
Во-первых. На состояние, ре

зультативность нашей экономи
ки, на весь ход экономических 
реформ не мотла не оказать сво
его отри101Тбльного воздействия 
общая ситуация, сложившаяся в 
мировой экономике в результате 
глубокого акономинеского кризи 
са, разразившегося в странах 
ЮгО'Восточной Азии, особмно в 
России, который буквально подо 
риал и парализовал всю мировую 
финансовую систему Послед
ствия всемирного финансового 
кризиса мы вынуждены будем 
ощущать на себе о(це не один 
год

Во'вторых. Резкое ухудшение 
уонъкжктуры цен на важнейшие 
виды сырьеиых ресурсов на ми 
ровом рынке, особенно на те виды 
товаров, которые мы поставляем 
на внешнии рынок и которые со
ставляют около 60 процентов на 
шего экспорта. Прежде всего это 
касается цен на .хлопок, которые 
только в текущем году упали на 
мировом рынке на 25 процентов. 
Это и продолжающийся на протя
жении последних пяти лет спад

года, не поднимался выше отмет
ки 300 долларов за тройскую ун
цию {31,2 г), пожалуй, не было со 
времен глубоких экономических 
потрясений.

Аналогичное положение сло
жилось и с ценами на цветные 
металлы, нефтепродукты и на дру
гие сырьевые товары, которые со
ставляют основу нашего экспор
та. Естественно, это не могло не 
сказаться на поступлении валю
ты, на платежном б^ансе, на раз
витии отдельных отраслей и про
изводств

И даже в этих, крайне сложных 
для страны условиях за счет при
нятия жестких, может, и не со
всем популярных мер по валют
ному регулированию нам уда
лось решить важную, я бы ска
зал, стратегическую задачу: 
выйти к концу года на положи
тельный внешнеторговый и 
платежный баланс, сохранив 
при етом золотовалютные ре
зервы на уровне прошлого 
года. Волее того, мы и в атом 
году сумели своевременно 
рассчитаться по воем приня
тым на оебя внешним платеж
ным обязательствам, еще раз 
утвердив себя как надежного, 
платежеспособного партнера, 
достойного доверия.

В-третьих. Вы все, конечно, 
знаете, какой трудный сложился 
для нас этот год по хлопку Про
тив намеченного мы в конечном 
итога недобрали около 800 тыс 
тонн хлопка-сырца, а асли его 
перевести в волокно, то это по
рядка 260 тыс тонн Вы сами мо
жете представить, какой ущерб 
мы понесли и как это отразилось 
на состоянии нашей экономики в 
целом, на финансовом положе
нии многих хозяйств и предприя 
тии, связанных с переработкой 
хлопка Какой объем валютных 
средств мы недополучим

При этом надо иметь в виду, 
что в течение года мы ужа понес
ли большие затраты, вложили не
малые средства на проведение 
агротехнических мероприятий ис
ходя из намечаемого о б ^^ а  про
изводства хлопка И все это лег
ло тяжелым бременем на плечи 
хозяйств, поставив многие из них 
в крайне тяжелое положение.

Учитывая это, правительством 
сеюдня готовится решение об 
оказании финансовом поддержки 
салу, компенсации понесенного 
по обьективным гтричинам ущер
ба и изыскании необходимых 
средств для подготовки к новому 
сезону 1099 тода

Уважаемые участники совеща
ния!

Все это, так сказать, внешние 
^ т о р ы  и причины, которые не
благ оттриятно сказались на тем- 
<шх и эффективности нашего ро
ста

Теперь особое внимание я хо
тел бы обратить на наши внут
ренние проблемы, решение кото
рых зависит исключительно от нас 
с вами, от тех, кто наделен влас
тью, от тех, кто в силу своего 
служебного положения, граждан
ского долга обязан их решать.

И здесь я хотел еще раз оста
новиться на тех причинах, кото
рые являются главным тормозом 
нашего продвижения вперед.

Во-первых, это связано преж
де всего с нашими темпами про
ведения реформ, с тем, в какой 
мере осуществление этих реформ 
приносит свои плоды, свои ре
зультаты. Я еще и еще раз под
черкиваю;

реформы мы проводим не ради 
самих реформ, не ради формы, 
не ради того, чтобы ((юрмально 
отчитаться о выполненной рабо
те,

Еще и еще раз четко мы долж
ны уяснить для себя — рег^рмы 
мы проводим исключительно в 
интересах самого человека, для 
того, чтобы реально изменить 
нашу жизнь к лучшему, сделать 
страну устойчивой и сильной.

Нас не могут сегодня удовлет
ворять ни темпы проведения ре
форм, ни те результаты, которые 
уже получены в ходе их реализа
ции, а самое главное, не должно 
быть места формальному, равно
душному, безынициативному под< 
ходу а осуществлении принятых 
программ по реформированию 
экономики и всех сфер обще
ственной жизни

Надо признать, что медленно 
меняется у нас характер екоио- 
мических отношений на всех уров
нях, в первую очередь в парвич- 
ном эвене Мы много говорим о 
собственности, о со^твенниках, 
об акционировании производства 

Надо признать, что а самом 
деле меняются в основном лишь 
формы и названия многих ве
домств и организации, по своим 
внешним признакам они более 
или менее соответствуют совре 
менным, утвердившимс'Я в мире 
понятиям

Повсеместно создаются вкци 
онерные общества, корпорвг^ии, 
холдинговые компании, 6ирх(и и 
так далее Но если посмотреть 
глубже, то стиль, методы и 
принципы работы практически 
не меняются, результативность 
•тих изменений на каждом уча
стке, в каждом звене явно не 
ощущается, мало что измени
лось в сознании людой, в орга
низации труда, а системе его 
стимулирования.

Ьолыиинство работающих, бу
дучи владельцами акций, до сих 
п ^  не чувствуют себя хозяевами, 
фактичес^ки остаются наемными 
работниками, которые безучаст
ны к проблемам развития своего 
предприятия

Иначе чем объяснишь, подтему 
после принятых достаточно жест

ких мер по-прежнему растет де
биторская и кредиторская задол
женность предприятий, значитель
ные оборотные средства отвле
каются в незавершенное произ
водство. не сокращается выпуск 
продукции, которая не находит 
своего сбыта, а оседает в остат
ках на складах, не повышается 
эффективность труда и урожай
ность в сельскохозяйственном 
производстве.

О чем это говорит? В первую 
очередь это говорит о том, что у 
руководителей предприятий и хо
зяйств сохраняется самый страш
ный порок от старой системы — 
их^венческая психология, убеж
денность, что есть государство, 
которое обязательно поможет, 
вытащит из кризисной ситуации, 
не даст пропасть.

Здесь все упирается в уро
вень профессиональной подго
товки и ответственность кадров, 
их организаторских способнос
тей. И в первую очередь это от
носится к управленческим кад
рам Мы должны трезво оцени
вать, насколько нынешние кадры 
отвечают сегодня возросшим 
требованиям организации произ
водства, организации экономи
ки, насколько они владеют се
годня современными методами 
менеджмента, искусством марке
тинга, насколько способны они 
работать в изменившихся рыноч
ных условиях.

и если с этих позиций дать 
оценку нашим кадрам, то, к сожа
лению, многие из них еще далеко 
не отвечают предъявляемым са
мой жизнью требованиям 

Следующий, непосред
ственно связанный о предыду
щим вопрос -  ето вопрос соб
ственности. Еще и еще раз при
ходится об этом говорить. Взять, 
к примеру, банковскую систему. 
Я специально остановил свой вы
бор на банковской системе, по
тому что в современных услови
ях, на нынешнем этапе реформи
рования эта система должна быть 
самым прогрессивным и значи
мым звеном по своему содержа
нию и уровню организации, по 
той роли, какой играют банки в 
рыночной экономике.

По сути дела банковская сис
тема должна сегодня выполнять 
роль локомотива в проведении 
экономических реформ, быть тем 
институтом, который побуждал бы 
всех хозяйствующих субъектов 
активно перестраивать свою ра
боту, решительней овладевать 
рыночными механизмами

Несмотря на то, что эта сфера 
постоянно находится в центре на
шего внимания и пользуется прак
тической поддержкой и льготами, 
в банковской системе, уаы, не 
происходят по-настоящему ры
ночные реформы

К сожалению, у нас до сих пор 
банки продолжают преимуще
ственно заниматься текущими 
операциями, перекачивая сред 
ства государства и предориятии 
с одного счета на другой Банки 
так еще и не стали той структу-

(Окончание на 2*й стр.)
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23 декабря состоялось расши
ренное заседание Кенгаша Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан 
с участием Председателя Жокар
гы Кенгеса Республики Каракал- 
пакстан, хокимов областей и го
рода Ташкента, руководителей 
ряда министерств, ведомств, де
путатских фракций политических 
партий и депутатов, работающих 
в Олий Мажлисе на постоянной 
основе. Вел заседание Предсе
датель Олий Мажлиса Э. Хали
лов.

На заседании были подведе
ны итоги подготовки тринадцатой 
сессии Олий Мажлиса Республи
ки Узбекистан первого созыва. 
Заслушана информация замести
теля Председателя Олий Мажли
са, руководителя специальной 
депутатской рабочей группы по 
подготовке и проведению тринад
цатой парламентской сессии Б. 
Шодиевой. Она доложила о го
товности рабочих материалов к 
сессии, дополнительных вопро
сах, вносимых в повестку дня, 
встречах депутатов с избирате
лями, состоявшихся в округах.

Особо отмечалось, что изби
ратели на встречах с депутатами 
повсеместно высказали поддер
жку проводимой руководством 
респуГ^ики политике дальнейше
го углубления демократических, 
экономических реформ в стране, 
одобрили содержание и направ
ленность законопроектов, вноси

мых на рассмотрение предстоя
щей сессии Олий Мажлиса. Вме
сте с тем было подчеркнуто, что 
принятие на очередной, тринад
цатой парламентской сессии под
готовленных законодательных до
кументов значительно укрепит 
правовую базу развития нашего 
государства по пути демократии 
и прогресса.

Руководители парламентских 
комитетов доложили о готовнос
ти всех проектов законов, других 
сессионных материалов.

Министр финансов Р. Азимов 
сообщил членам Кенгаша о рабо
те, проделанной правительством 
республики над Государственным 
бюджетом на 1999 год после 
предварительного обсуждения 
проекта этого документа на засе
дании Кенгаша в начале декабря. 
Проект Госбюджета был основа
тельно доработан с учетом заме
чаний депутатов, высказанных на 
предыдущем заседании Кенгаша, 
и сейчас внимательно изучается 
в соответствующих парламентс
ких комитетах и депутатских фрак
циях политических партий.

В заседании Кенгаша приняли 
участие заместитель Премьер- 
министра Республики Узбекистан, 
министр макроэкономики и ста
тистики Б. Хамидов, руководитель 
группы по связям с законодатель
ным и судебными органами влас
ти аппарата Президента Респуб
лики Узбекистан Ю. Назаров.

КУРСОМ ПОВЫШЕНИЯ 
ПРАВОВОЙ КУЛЬТУРЫ
22 декабря состоялось расши

ренное заседание Комиссии по 
соблюдению конституционных 
прав и свобод человека при Упол
номоченном Олий Мажлиса Рес
публики Узбекистан по правам че
ловека (омбудсмане).

Вела заседание Уполномочен
ный по правам человека Олий 
Мажлиса С. Рашидова.

В работе заседания участво
вали члены комитетов парламен
та страны, представители Инсти
тута мониторинга действующего 
законодательства при Олий Маж
лисе, Национального центра по 
правам человека Республики Уз
бекистан, судебных и правоохра
нительных органов, средств мас
совой информации, ученых за

ведений и неправительственных 
организаций.

На заседании широко обсуж
дались вопросы, вносимые на рас
смотрение сессии парламента.

С ходом подготовки отчета ом- 
будсмана участников заседания 
ознакомила Уполномоченный по 
правам человека Была заслуша
на информация о работе членов 
Комиссии по соблюдению консти
туционных прав и свобод челове
ка. Были высказаны мнения и 
предложения по улучшению дея
тельности Института омбудсмана. 
Состоялся обмен мнениями по 
вопросам координации усилий в 
деле повышения правовой куль
туры нашего общества, защиты 
Прае человека.

в КОМИТЕТЕ ПАРЛАМЕНТА
22 декабря состоялось засе

дание Комитета Олий Мажлиса 
по вопросам окружающей среды 
и охраны природы. Его вел заме
ститель председателя комитета 
Ш. Джураев.

Обсуждался проект Закона "О 
лесе*, внесенный на рассмотре
ние сессии. По этому вопросу 
выступили Ш. Джураев, Т. Муха- 
мадаюбов.

Был обсужден также вопрос о 
внесении дополнений в Закон Рес
публики Узбекистан ”0  защите

окружающей сред^".
С информацией о выполнении 

постановления Олий Мажлиса о 
деятельности Госкомприроды в 
1997 году выступил первый заме
ститель этого комитета X. Ши- 
ринбетов.

На заседании была обсуждена 
деятельность комитета а 1996 
году, утвержден план работы на 
1 9 ^  год.

В заседании участвовал заме
ститель Председателя Олий Маж
лиса А. Косимое.

ЗАСЕДАНИЯ ФРАКЦИИ  
И БЛОКА ДЕПУТАТОВ

Вчера состоялось заседание депутатской фракции Олий Мажлиса 
от Социал-демократической партии ”Адолат". По вопросам, внесен
ным а повестку дня XIII сессии парламента, выступил председатель 
фракции Т. Даминоа. Свои мнения по этим вопросам высказали и 
другие члены фракции. По проекту Государственного бюджета Респуб
лики Узбекистан на 1999 год выступили министр финансов республики 
Р. Азимов и председатель Комитета по бюджету, банковским и финан
совым вопросам А. Ахадов.

В заседании фракции участвовал заместитель Председателя Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан А. Косимое.

• # •
Вчера состоялось заседание блока депутатов, избранных от пред

ставительных органов власти. На нем была заслушана информация 
министра финансов республики Р. Азимова о проекте Государствен
ного бюджета Республики Узбекистан на 1999 год, внесенного а 
повестку дня сессии.

Участники заседания рассмотрели вопросы, предложенные для 
внесения в повестку дня сессии, обменялись мнениями по этому 
вопросу. Члены блока, подчеркивая жизненную значимость вопросов, 
внесенных на рассмотрение сессии, пришли к единодушному заклю
чению принять деятельное участие в их обсуждении.

На заседании руководителем блоа избран депутат Олий Мажлиса, 
хоким Андижанск^ области К. Обидоа.

ПЕРЕД ПРИНЯТИЕМ 
ОТВЕТСТВЕННЫХ 

РЕШЕНИЙ
Вчера в величественном зда

нии Олий Мажлиса в течение все
го дня шла регистрация депута
тов В наши дни в отличие от при
снопамятных времен минуашеи 
эпохи, когда подобные меропри
ятия организовывались с прису
щей тому периоду компетентнос
тью, подготовка к сессиям, да и 
сама их работа проходят в спо
койной, деловой обстановке.

Да и вряд ли нужна депутатам, 
прмхавшим решать насыщенные 
вопросы государства, принимать 
ответственные решения, какая 
либо праздничная м»1шура Поэто
му неудивительно видеть, как пар
ламентарии, прибывшие из раз
ных областей страны, деловито

входят а свой рабочий дом. где 
им предстоит в ходе нынешней 
сессии обсудить целый пакет 
важнейших законопроектов, рас
смотреть другие в о г ^ ы , входя
щие в компетенцию Олий Мажли
са. Одни из них после прохожде
ния регистрации тут же продол
жают начатую еще накануне на 
заседаниях фракции с коллегами 
беседу Другие спешат в комите
ты парламента, чтобы уточнить де
тали некоторых вопросов, вноси 
мых в повестку дня сессии 

большая работе по заверше 
нию последних штрихов в подго
товке сессии парламента шла во 
всех комитетах Олии Мажлиса. 

(Окончание на Э-Й стр.)

Об открытии тринадцатой сессии
Олий Мажлиса Республики Узбекистан

первого созыва
Тринадцатая сессия Олий Мажлиса Республики Узбекистан пюво- 

го созыва открывается 24 декабря в 10 часов а зале зассщаний Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан

К сае<)емиш )̂еяутат(т 
Олий Мажлиса Респу(к г̂ики Узбекистан

Регистрация депутатов Олии Мажлиса Республики Узбекистан про 
изводится 24 декабря с 8 часов в Олий Мажлисе Республики Узбекис
тан
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рой, которая прежде всего долж
на аккумулировать свободные 
средотва своих учредителей.

Банки еще не нашли своего 
хозяина в лице учредителей. Та
кого хозяина, который пришел бы 
в результате приватизации, кото
рый не только душой болел бы за 
положение дел в банке, но и имел 
бы свой экономический интерес 
и вел бы дела, неся имуществен
ную ответственность своим капи
талом.

К сожалению, банки еще не 
стали сильными инвестиционны
ми и кредитными центрами, спо
собными самостоятельно решать 
задачи стимулирования развития 
экономики, ее структурных пре
образований, конвертируемости 
национальной валюты.

Мы должны четко для себя уяс
нить, пока банки, как это принято 
во всем цивилизованном мире, 
не превратятся в действительно 
кредитные центры, источником 
которых будут являться соб- 
стяенные средстм и накопле
ния, пока они не станут основны
ми субъектами инвестиционного 
процесса, способными выделять 
не просто краткосрочные, но и 
долгосрочные инвестиционные 
кредиты. А если учесть, что банки 
являются стержнем всего процес
са реформирования экономики, то 
это не может не сказаться на со
держании и результатах рефор
мирования в целом всей эконо
мики. Исходя из этого мы еще 
раз должны вернуться к вопросу 
реформирования и приватизации 
не только Национального банка 
внешнеэкономической деятельно
сти, но прежде всего Пахтабанка, 
Галлабанка, Савдогарбанка, Ме- 
васабзавотбанка, Промстройбан
ка и других.

В этом вопросе мы намерены 
опираться прежде всего на реко
мендации и помощь всемирного 
банка.

Уважаемые участники собра
ния!

Особого внимания заслужива
ют проблемы реформирования 
сельского хозяйства. Принята спе
циальная программа по углубле
нию экономических реформ в 
сельском хозяйстве, под нее под
ведена прочная законодательная 
и нормативная база — Земель
ный кодекс, законы "О сельско
хозяйственном кооперативе (шир- 
кате)*, "О фермерском хозяй
стве*'. ”0  дехканском хозяйстве", 
”0  Государственном земельном 
кадастре” и другие

Созданы специальные респуб
ликанские и территориальные ко
миссии по реализации реформ в 
сельском хозяйстве. Проведены 
различные семингцзы, на которых 
бш и разъяснены суть и содер
жание реформ. Одним словом, все 
необходимые вопросы ~  и пра
вовые. и организационные, и эко
номические, связанные с рефор
мированием сельского хозяйства

были еще в начале года рас
смотрены И сегодня мы просто 
обязаны критически оценить, в

Ислам Каримов:
НАШИ ДЕТИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ЛУЧШЕ, УМНЕЕ, 

МУДРЕЕ И, КОНЕЧНО, СЧАСТЛИВЕЕ НАС!
какой мере эти реформы реали
зуются на практике.

Хотел бы вам напомнить, в чем 
состоит суть реформ на селе. Об 
этом неоднократно говорилось. Но 
уместно еще раз напомнить и с 
этих позиций оценить ход реформ 
в сельском хозяйстве.

Главная суть реформ состояла 
в решении триединой задачи;

первое — внедрение имуще
ственных пае* как формы, зак
репляющей за дехканином право 
собственности на землю, имуще
ство, части дохода, получаемого 
всем коллективом;

второе — преобразование 
колхозов в сельскохозяйствен
ные кооперативы (ширкаты) как 
наиболее эффективной, органи- 
зационно-правовой формы фор
мирования сельскохозяйственно
го предприятия, обеспечивающей 
гармоничное сочетание интере
сов каждого дехканина, каждого 
работника с интересами всего 
коллектива;

и третье — широкое внедре
ние семейного подряда как ос
новы организации труда внутри 
хозяйства, позволяющей увязать 
затраты труда ка̂ 1эдого ра^тника 
с его доходами, материальным 
благополучием семьи.

Если посмотреть конкретно, 
что в плане реализации этих за
дач сделано, то можно однознач
но сказать, что мы пока делаем 
первые ро(^ие шаги

Добились ли мы сегодня того, 
ч т о ^  земля, средства производ
ства, производимая продукция 
обрели на селе конкретных хозя
ев, реальных собственников? Об 
этом говорить пока еще трудно. 
Механизм формирования имуще
ственных паев осваивается пока 
еще медленными темпами. До сих 
пор не решены вопросы со сто
имостной оценкой земель, воп
росы, связанные с кадастром зем
ли.

В текущем году подготовлены 
решения по преобразованию 
только лишь 65 коллективных хо
зяйств в ширкаты. Да, это соот
ветствует установленным задани
ям, но, согласитесь, что это край
не мало. Дело здесь не в количе
стве, а в понимании того, что даст 
преобразование колхозов в шир
каты, что дадут имущественные 
паи, какую цель преследует вне
дрение повсеместно семейного 
подряда. Очень важно, чрезвы
чайно важно, чтобы это поняли, 
осознали прежде всего са1#«^дех> 
кане.

И здесь, конечно, надо начи
нать с самих хокимов районов и 
руководителей хозяйств. Но хочу 
заранее предупредить: если на 
этом уровне будет допущен, как 
часто это бывает в нашей работе, 
формально-бюрократический 
подход, то дело пропало с самого 
начала.

Это касается прежде всего ру
ководителей и специалистов сель
скохозяйственного сектора; ник
то не имеет право занимать руко
водящие посты в этой сфере, не 
освоив главную суть проводимых 
в ней реформ.

Необходимо в течение янва
ря-февраля 1999 года провести 
в каждой области семинары по 
реформированию села и выпол
нению принятых по этому вопро
су законов и решений. И в пер
вую очередь по результатам се
минаров проверить знание на 
уровне руководителей, специа
листов хозяйств и самих хоки
мов. Думаю, здесь нет ничего 
предосудительного. Все мы 
должны учиться и учиться всю 
свою сознательную жизнь. 
Убежден, что такая учеба даст 
свои результаты, если орга
низовать ее не ради форма
лизма и не превратить столь 
важное дело в очередную кам
панейщину.

Посмотрите, что получается в 
вопросах внедрения семейного 
подряда на селе, где уже накоп
лен определенный опыт.

Здесь плохо решается вопрос 
договорных отношений, когда каж
дая из договаривающихся сторон 
(правление хозяйства и семья- 
подрядчица) должна отвечать по 
своим обязательствам. Здесь 
много формализма и показухи. 
Между хозяйством и конкретной 
отдельной семьей договор еще 
не приобрел силу нормы, обяза
тельной для выполнения. Как пра
вило, обязательства со стороны 
хозяйства в должной мере не вы
полняются. А без этого не будет 
результата и в вопросе развития 
семейного подряда как основно
го Механизма внутрихозяйствен
ных отношений и организации тру
да.

Что можно сказать о развитии 
дехканских и фермерских хо
зяйств? И здесь очень много про
блем. Не решены главные вопро
сы сервисного обслуживания ф ^ - 
меров — вопросы обеспечения 
техникой, удобрениями, посевны
ми семенами. Практически отсут
ствует для этого на селе сеть роз
ничных и мелкооптовых магази
нов. Не созданы кооперативы по 
приему сельскохозяйственной 
продукции Непомерно затянул
ся процесс по формированию 
дехканских хозяйств с права
ми юридического лица, откры- 

,утия им расчетных счетов в банках 
и предоставления кредита.

Д й ^ и е  друзья!
Один из самых важных воп

росов в сельском хозяйстве — 
9Т0 наличие в хозяйствах обо
ротных средств. Хозяйства, ко
торые не имеют оборотных 
средств, практически ограничены 
в своих действиях, или, образно 
говоря, у них обрублены руки. Они

не'ъ состоянии обеспечить необ
ходимые условия для организа
ции производства в новом сезо
не. Не в состоянии своевременно 
приобрести семена, горючее, ми
неральные удобрения, факт>1чес- 
ки не имеют возможности своев
ременно провести все необходи
мые сельскохозяйственные р а ^ - 
ты — начиная от по^отовки зем
ли и техники к закладке и сбору 
нового урожая.

Поэтому главная задача, ко
торую необходимо решать по
вседневно на различных уров
нях, ~  это создание условий, 
чтобы сельскохозяйственные 
предприятия имели в доста
точном размере собственные 
оборотные средства.

Что для этого необходимо сде
лать?

Первое — своевременно рас
считываться с хозяйствами за по
ставленную сельскохозяйствен
ную продукцию. Надо признать, 
что этот вопрос для нас пока ос
тается самым острым вопросом.

Конечно, мы немало делаем 
по авансированию села. Только в 
этом году на авансирование хлоп
ководческих и зерносеющих хо
зяйств было направлено 94 млрд. 
сумов централизованных ресур
сов. Как видите, сумма немалая. 
Это позволило не только умень
шить задолженность сельскохо
зяйственных предприятий перед 
предприятиями, поставляющими 
сельскохозяйственную технику, 
топливо, электроэнергию и мине
ральные удобрения, но и напра
вить часть средств на оплату тру
да работникам сельского хозяй
ства. Вместе с тем это только 
часть решения проблемы. Корен
ное решение вопроса кроется в 
другом.

Для решения этой проблемы 
прежде всего надо однозначно 
определиться, что и кто являет
ся главным эвеном сельскохо
зяйственного производства, 
где задействованы десятки отрас
лей и производств, сотни и тыся
чи предприятий, о^луживающих 
село.

Здесь вопрос решается одно
значно. Главное звено ~  это 
производитель, это хозяйства 
(ширкаты), фермеры и дехкан
ские хозяйства. Это те, кто про
изводит продукцию, кормит на
род, обеспечивает промышленное 
производство, дает работу всем 
остальным сферам и отраслям 
экономики. Следовательно, все 
эти отрасли, и предприятия сер
виса, и промышленность должны 
своевременно и качественно об
служивать село, производителя 
продукции. Это касается всех, в 
том числе и банковские и финан
совые структуры. Здесь все надо 
поставить на место.

Теперь о расчетах. Специ
фика здесь в том, что по сути

ЧТОБЫ НЕ КОРМИТЬ 
ПРОВЕРЯЮЩИХ

)д. в Феврале 1997 года, под эгидой проёрвты ТАСИС бып&Л9Чдт& И РШ  
поддержни обучения бухгалтеров предприятий нашей спюаны, Напотим. 

шпь1юограцмы  — оказание содействия Министерстеу.Финансов.республики в разработке 
тальных стандартов бухгалтерского учета, отвечающих международным тоебоеания»л и 

(Ю большому счету внедрение в повседневную практику Закона 'О бухгттеосхом
нстати. получил достаточно высокую оиенку иностранных спеш1алистов^И_еот 9 Ш  

денабрьские дни в Региональном банковском учебном сюнтое были подведены итоги 
этапа проекта.

Можно ли говорить об успехе 
проекта? Безусловно, поскольку 
все поставленные задачи выпол
нены. В течение первой фазы про
екта его партнеры разработали 
детальное расписание развития 
стандартов бухгалтерского учета, 
которые представляют собс^ ре
гулирующую основу реализации 
Закона "О бухгалтерском учет*". 
Работа шла достаточно напряжен
но, для ее выполнения Министер
ством финансов были созданы 
рабо'ше группы, и в итоге было 
разработано 18 национальных 
стандартов, 10 из которых в на
стоящее время уже прошли реги
страцию в Министерстве юсти
ции.

Национальные стандарты бух
галтерского учета (НСБУ) разра
батывались на основе законода
тельства нашей страны с учетом 
требований ЕС. В целом же комп
лект НСБУ очень схож с междуна
родными стандартами бухгалтер' 
ского учета, а это значит, что сде
лан псовый шаг на пути междуна
родного признания наших финан
совых отчетов

выполнена и вторая, очень 
важная задача проекта -  на ос- 
нове национальных стандартов пе> 
реподготовлено около 1 бОО бух
галтеров практически во всех об
ластях республики

Но сначала необходимо было 
подготовигь преподавателей, ко
торые и должны были бы вести 
сертифицирующие учеб»«ые про
граммы по бухгалтерскому учету. 
Именно с этой целыо проект ТА
СИС разработал и провел для ве
дущих преподавателей Узбекис
тана восьминедельные учебные 
программы Причем требования к 
ним предъявлялись самые высо
кие Тут можно сказать, что не
сколько преподавателей даже 
были отстранены из-за неудов 
летаорительной работы Выпуск
никам программ (а их было 76 
человек) были выданы сертифи
каты Министерства финансов р ^  
публики

И вот началась работа с бух
галтерами предприятий по всей 
стране Четырехнедельная серти
фицирующая учебная программа

была основана на квалификаци
онных стандартах, учебном и тес
товом материале, ^зработанном 
проектом ТАСИС Успешно про
шедшие обучение по программе 
получили звание "Сертифициро
ванный бухгалтер", сертификат 
выдавался М инист^твом финан- 
со» и Ассоциацией бухгалтеров и 
аудиторов Узбекистана

К первому вступительному те
сту было допущено 980 участни
ков, а сертификаты получили 836 
человек, так как в период обуче
ния применялись промежуточные 
тесты для отбора на следующий 
модуль учебной программы. Все
го преподавателями программы 
ТАСИС было проведено 248 не
дель обучения Более половины 
занятий проводилось в областях, 
но самым сильным партнером 
программы, безусловно, стал Ре
гиональный банковский учебный 
центр, который организовал око
ло 70 курсов Надо сказать, что с 
организационной точки зрения 
было немало сложностей, особен
но в областях Вот что говорит 
одна из лучших преподавателей 
ТАСИС В Фомина, на счету кото
рой 26 недель обучения: "Для того 
чтобы собрать в регионах слуша
телей, приходилось прикладывать 
немало сил И тут нешменимыми 
нашими помощниками стали ре
гиональные отделе»1ия Ассоциа
ции деловых женщин республики 
и Ассоциации бухгалтеров и ауди
торов Узбекистана Но работа эта 
была благодарная, зачастую в 
регионах принимало участие в 
курсах по 72 человека, у всех чув 
ствовалась большая тяга к знани
ям"

Параллельно с сертифициру
ющей учебной программой шла 
работа трех рабочих групп, орга
низованных Министерством фи
нансов Деятельность первой из 
них была связана с развитием 
Национальных стандартов бухгал
терского учета, вторая, уже в кон
це нынешнего октября, подгото
вила комментарии и пояснения к 
ним Третья группа занималась 
пересмотром всех существующих 
первичных форм бухгалтерского 
учета, приведением их в соответ

ствие с Национальными стандар
тами и другими новыми норма
тивными актами.

Кроме того, при поддержке 
проекта ТАСИС Министерство 
финансов разработало концепцию 
создания сертификационной ко
миссии по б^галтерскому учету, 
которая впоследствии должна бу
дет продолжить надзор за общим 
процессом обучения, а также про
водить экзамены по окончании 
четырехнедельной сертификаци
онной программы обучения бух
галтеров. Словом, сделано за до
статочно короткий срок немало, 
но работа, как и жизнь, продол
жается.

Принимая своеобразную эста
фету из рук Вольфганга Хойпеля
— директора программы ТАСИС, 
ра^та  по к о т о ^  только что за
вершена. Мэри Хан ~  консуль
тант проекта 11&А)0 (США), кото
рый только начнет свою работу, 
сказала

-  Мы будем продолжать стро
ительство, фундамент которого 
заложил ТАСИС Впереди совме
стная с Министерством финан
сов Узбекистана работа по вне
дрению национальных стандартов 
^галтерского учета, разработка 
новой учебной программы

И в заключение вот еще о чем 
хотелось бы сказать. Значение 
работы по разработке нацио
нальных станд^тов бухгалтерс
кого учета и о(^ение бухгалте
ров предприятии и организаций 
нашей республики на уровне меж
дународных стандартов - дело 
архиважное Ведь, как образно 
заметил в своем выступлении на 
конференции по случаю оконча
ния первого этапа проекта ТА
СИС Ю. Иткин • председатель 
Ассо(4иации бухгалтер и ауди
торов республики, перефразируя 
известное высказывание Наполе
она "Если руководитель не хочет 
кормить (читай обучать) своего 
бухгалтера, то он будет кормить 
целую армию проверяющих" И 
об этом, думаю, следует помнить 
руководителям всех рангов

Т. ОРЛОВА, 
наш корр.

Реализация программы нача
лась. Частью ее является органи
зация по всей республике сети 
мини-производств, которые бы 
обеспечивали внутренние потреб
ности регионов в этом ценном 
питательном продукте. Решение 
проблемы при обречении соот
ветствующей поддержки по си
лам предприятиям сферы малого 
и среднего бизнеса.

Конструкторы и технологи од
ного из конверсионных предпри
ятий столицы — НПО "Коинот* 
Узбекского агентства космичес
ких исследований — с энтузиаз
мом взялись за создание отече
ственной технологии. В одном из 
подразделений объединения —
научно-производственном пред
приятии "Коспас" — а кратчай
шие сроки, менее чем за два года, 
был разработан мини-завод по 
производству сахара. За основу 
взята технология, использующая
ся во всем мире, однако она мо
дернизирована в расчете на от
носительно небольшую произво
дительность — 40 тонн свеклы в 
сутки и многие узлы новой линии 
механизированы. Стоимость та
кого завода составляет 425 тысяч 
долларов США /оплата произво
дится в сумах/. По сравнению с 
зарубежными аналогами она в три 
раза дешевле, А это значит, что 
при вложении одинаковых средств 
появляется возможность произ
водства соответственно больше
го количества сахара.

Это лишь один из "плюсов" 
технологии НПП "Коспас" Мини- 
производство выгоднее еще и 
потому, что значительно снижа
ются транспортные расходы, так 
как завод располагается непос
редственно в зоне возделывания 
свеклы и потребления отходов от 
его работы -  жома, питательного 
корма для скота. То есть эти пред
приятия размещаются недалеко 
от хозяйств, имеющих как живот
новодческую ферму, которая ста
нет потребителем жома, так и кор
мовой клин посевных площадей, 
где можно без выделения допол
нительных земельных участков вы
ращивать свеклу

Все эти и еще массу других 
преимуществ мини заводов НПП 
"Коспас" отлично поняли органи
заторы малого и среднего бизне
са из шести областей республи
ки, пожелавшие их приобрести. 
Сегодня все девять предприятий 
находятся на стадии монтажа или 
пуска

К сожалению, для многих ста
дия эта оказалась уже длиною 
^л е е  чем в год, и конца пока не 
видно. Суть проблемы -  в отсут
ствии средств у заказчиков ото- 
рудования, которые необходимы 
для расчета с НПП "Коспас" и для 
начала производства Во всем 
мире она решается с помощью 
кредитов По этому пути вполне

дела сельскохозяйственное про
изводство является непрерывным 
процессом в течение всего года. 
Не успевает закончиться один 
сельскохозяйственный сезон, как 
начинается новый. Возникает воп
рос: где взять средства для того, 
чтобы начать новый сезон? Где 
взять средства на закупку семян, 
топлива, минеральных удобрений, 
провести очистку дренажно-кол
лекторной сети, подготовить тех
нику? Где взять средства для того, 
чтобы рассчитаться с дехканином 
за его конкретно вложенный труд? 
Если при этом покупатели, в пер
вую очередь государственные 
структуры, своевременно не рас
считываются за полученную про
дукцию? Опять получается пороч
ный круг, когда хозяйство не по
лучило то. что ему причитается за 
уже выращенную и реализован
ную продукцию. Это вынуждает 
хозяйство вновь брать кредиты, 
причем под высокие проценты и 
под страховку, влезать в новые 
долги.

Где логика?
Кто должен решить этот воп

рос?
Понятно, что это не простой, 

сложный вопрос, но надо его ре
шать правительству, Центрально
му банку, Министерству финан
сов и другим структурам, от кого 
зависит финансирование и фор
мирование оборотных средств 
хозяйств.

Надо решить вопросы в прин
ципе, если мы хотим, чтобы сель
ское хозяйство работало эффек
тивно, работало в рыночных ус
ловиях. Мы требуем, чтобы сель
ское хозяйство работало в ры
ночных условиях, а условий для 
этого по сути дела не создаем. 
Это первое.

Второе — наладить в хозяй
ствах элементарный учет. Надо 
признать, что грамотного, соот
ветствующего уровню современ
ных требований учета в сельском 
хозяйстве сегодня нет. Только ана
лиз работы 104 санируемых хо
зяйств в этом году уб^тельно 
свидетельствует этом, раскры
вает глаза и на многое другое.

В чем состоят главные факто
ры, позволившие даже в этот труд
ный сельскохозяйственный год, 
каким был текущий, хозяйствам, 
которые раньше были безнадеж
но убыточными, в ходе санации 
завершить год с прибылью. Здесь 
несколько факторов:

во-первых, во главе хозяй
ства стал профессионально гра
мотный руководитель — внешний 
управляющий. ^0  очень важный, 
пожалуй, решающий фактор;

во-вторых, временно были 
решены вопросы с погашением и 
-пролангацией старых долгов, хо
зяйства практически начали свою 
работу с "чистого листа";

в-третьих, и это очень важно.

был налажен первичный учет и 
повышена финансовая ответ
ственность хозяйств. Дехкане ста
ли получать за то, что они произ
водят;

в-четвертых, пожалуй, самое 
главное—из санируемых хозяйств 
удалось высвободить лишнюю 
рабочую силу, которая гирей ви
села на ногах хозяйств. В течение 
года было высвобождено из этих 
хозяйств свыше 41 тью. работни
ков;

в-пятых, в санируемых хозяй
ствах, закончивших год с прибы
лью наряду с уже названными 
факторами, правильно и грамот
но была осуществлена организа
ция сельскохозяйственного про
изводства, своевременно были 
проведены все необходимые аг
ротехнические мероприятия;

и последнее в этих хозяй
ствах резко повысилась заинте
ресованность самих дехкан в ко
нечных результатах своей рабо
ты. У людей появился интерес к 
работе, к производительному тру
ду. Вот что самое важное.

Поэтому, положительно оцени
вая тот опыт, что мы накопили в 
вопросах санации сельскохозяй
ственных предприятий, принято 
решение в 1 9 ^  году санировать 
еще около 150 низкорентабель
ных и убыточных хозяйств. По это
му вопросу в настоящее время 
готовится специальное правитель
ственное решение. Все сидящие 
в этом зале должны принять са
мое активное участие в реализа
ции мер, которые будут отражены 
в этом решении.

Третье ~  опять возвращаем
ся к тому, о чем уже неоднократ
но говорили, — это обеспечение 
плодородия земли. Я бы так ска
зал, ухода за землей, обеспече
ние ее продуктивности. Если хо
тим. ч т о ^  земля рожала, то дол
жны любить землю. Будем ува
жать землю, она будет нас кор
мить. Здесь в одном комплексе 
все; и современная агротехноло
гия, и мелиорация, и своевремен
ное внесение удобрений, и очис
тка коллекторно-дренажной сети. 
Одним словом, это агротехника и 
высокая культура земледелия. И 
что чрезвычайно актуально сегод
ня. так это вопрос организации 
селекции культур, выведение но
вых генетически скороспелых, вы
сокоурожайных и болезнеустой
чивых сортов, обеспечение хо
зяйств качественными семенами 
и посадочным материалом.

Четвертая задача — пожалуй, 
она определяет все вышеназван
ные проблемы ~  это опять воп
рос о кадрах Сельское хозяй
ство, может, больше всего ис
пытывает сегодня дефицит в 
грамотных управленцах, высо
коквалифицированных специ
алистах и руководителях, ко
торые знают и любят землю,

умеют с ней обращаться, уме
ют организовать продуктив
ную, слаженную работу с людь
ми.

И здесь мы еще и еще раз 
убеждаемся в огромной важности 
и значимости реализации приня
той Национальной программы по 
подготовке кадров. Я хотел бы 
обратиться ко всем руководи
телям районов и областей с 
призывом и требованием про
никнуться значимостью этой 
задачи.

Сегодня можно говорить об 
особой ответственности в реали
зации программы, которая лежит 
на конкретных отраслях и их ру
ководителях. Можно говорить об 
ответственности и роли Мини
стерства высшего и среднего спе
циального образования. Мини
стерства народного образования, 
руководителей вузов, учебных за
ведений, школ, словом, всех тех, 
кто сегодня работает, причем, 
хочу отметить, неплохо трудится 
на ниве просвещения.

Но сегодня я хотел бы особо 
подчеркнуть об огромной ответ
ственности хокимов, руководите
лей местной власти.

Пока руководитель облас
ти, руководитель района, го
рода, руководитель хозяй
ства, словом, все, кто обле
чен доверием людей и от ак
тивной деятельности которых 
зависит реализация нашей 
политики, пока эти люди не 
проникнутся значимостью и 
своей ответственностью за 
воспитание достойных людей, 
достойных кадров, нам эту 
программу реализовать будет 
очень трудно.

Я обещаюсь к вам, сидящим 
в этом зале Вы должны быть 
главными проводниками этой 
программы. Вы, руководители, 
должны видеть дальше и глубже 
других. На нас, руководителей, 
смотрит с доверием и надеждой 
народ. А наше будущее, будущее 
нашей страны, можно без пре
увеличения сказать, полностью 
зависит от того, кто придет нам 
на смену завтра, какие кадры мы 
воспитаем.

Еще и еще раз хочу подчер
кнуть простую, понятную сегод
ня каждому истину. О каких бы 
проблемах и задачах нашей се
годняшней жизни, о какой бы 
перспективе мы ни говорили, 
буквально на всех уровнях уп
равления и производства •<- все 
упирается сегодня в кадры и 
только в кадры.

Без решения этой проблемы 
практически нельзя видеть свою 
перспективу. Это, наконец, наш 
долг перед своими детьми, вну
ками. Мы обязаны подготовить их 
к той непростой, суровой жизни, 
которая ожидает их завтра.

Они должны, они просто

обязаны быть лучше нас, ум
нее, мудрее нас и, конечно, 
счастливее нас. Наши дети — 
наша гордость. Это понятно 
каждому человеку. И если мы 
действительно хотим гордиться 
своими детьми и внуками, надо, 
чтобы они овладели современ
ными знаниями и опытом, про
должили дело своих великих 
предков, которыми так богата 
наша Родина.

Мы поставили перед собой 
цель, и эта цель овладела сегод
ня умами людей — мы хотим по
строить государство и общество 
с великим будущим. И для этого у 
нас есть все основания.

Но важнейшим условием до
стижения этой цели являются, 
еще и еще раз, знания и мыш
ление тех, кто придет нам на 
смену.

Реализация Национальной 
программы по подготовке кадров, 
без преувеличения, должна стать 
по существу основой для дости
жения нашей стратегической цели
— формирование процветающе
го, сильного демократического го
сударства, гражданского обще
ства, в конечном итоге счастья и 
благополучия людей, живущих на 
нашей благодатной земле.

Какую я задачу ставлю сегод
ня перед вами? Программой на
мечено в 1999—2000 годах пост
роить 187 и реконструировать 
110 академических лицеев и про
фессиональных колледжей. Но я 
ставлю задачу гораздо шире. В 
предстоящие два года по новым 
типовым проектам мы должны 
построить в каждом районе, в 
каждом городе колледжи и ли
цеи, которые могли бы отвечать 
самым современным взыска
тельным требованиям, на базе 
которых мы могли бы тиражиро
вать их строительство. Для это
го проектные институты подго
товили специальные проекты, с 
учетом профессиональной спе
циализации лицеев и колледжей, 
выпущено специальное решение 
правительства, где определена 
дислокация этих учреждений, во 
многих областях уже осуществ
лен отвод земель. Главное, оп
ределены источники финансиро
вания.

Только в бюджете на следу
ющий год предусмотрено на
править на эти цели более 34 
млрд. сумов. Для осуществле
ния строительства в каждой об
ласти определены несколько 
строительных трестов, которые 
будут специализированы на воз
ведении колледжей и лицеев. Я 
хочу однозначно заявить — эти 
колледжи должны стать не 
только очагом просвещения, но 
и объектом, куда мы будем 
водить приезжающих к нам го
стей и туристов. Вот какую пер
спективу я хотел бы поставить 
перед вами сегодня.

Верю, что в реализацию этой 
большой и жизненно важной за
дачи вложит свой труд, свой вклад 
каждый, кто считает себя настоя
щим патриотом своей страны, кто 
верит в ее прекрасное будущее

закономерно пошли и здесь. Од
нако столкнулись с различными 
препонами.

К примеру, в июле этого года 
один из заказчиков частная 
фирма "Имкон" из Туракурганс- 
кого района Наманганской обла
сти вместе с НПП "Коспас" полу
чили. наконец, после долгих пе
реговоров "добро" от отдела сель
скохозяйственной и пищевой про
мышленности Национального бан
ка Узбекистана на получение кре
дита для достройки и запуска 
мини-завода. При содействии хо-

получателю кредита все сразу, а 
не по о/№ому. Результат такой 
медлительности плачевный. Пред
приятие не работает, оборудова
ние простаивает, свекла портит
ся...

Сходная ситуация сложилась в 
отношениях с банками и у анди
жанских заказчиков НПП "Коспас"

агрообъединения "Асал" и аг
рокорпорации "Ер-кишлок". С той 
только разницей, что после полу- 
года обещаний они вообще полу
чили отказы в выдаче кридитов 
из Асакабанка и Пахтабанка

лишь на пять дней работы пред
приятия. Конечно, тут и речи не 
может идти ни о какой окупаемос
ти оборудования и тем (1^ее по
лучении прибыли.

Производство мини-заводов по 
выпуску сахара сталб одним из 
главных видов деятельности НПП 
"Коспас". И, значит, должно быть 
одним из главных источников до
хода. Однако длительная история 
с кредитами постепенно затяги
вает само предприятие в долго
вую яму. У коллектива НПП "Кос
пас" растет задолженность смеж-

= ПроЬлелло т р е Ь у е т  рвшвнир =

СЛАДОК ЛИ САХАР 
Р Я  ЕГО ИЗГОТОВИТЕЛЯ?

Слово "сахар" звучит почти одинаково на многих языках. И не случайно. Этот 
продукт входит в число самых необходимых для поддержания здоровья человека, 
формирования его сбалансированного питания. Чтобы обеспечить потребность 
Узбекистана в сахаре — а она составляет 630 тысяч тонн в год, — пока приходится 
закупать его за рубежом, расходуя на это немалые средства. Поэтому несколько 
лет назад на правительственном уровне была разработана программа создания 
отечественной сахарной отрасли.
Кстати, ее можно также назвать программой возрождения отрасли, которая, 
оказывается, существовала в нашей республике до 1953 года. Действовало пять 
крупных заводов, работавших на отемественном сырье. Производство было 
выгодным. Ведь, по данным специалистов, урожайность сахарной свеклы в 
Узбекистане в два раза, а сахаристость на 20 процентов выше, чем в России и 
Украине, за смет обилия солнечного снега.

кима области 200 гектаров кор
мового клина в районе было от
ведено под посевы сахарной свек
лы Урожаи — кстати, хорошии 
созрел к началу октября. А пред 
приятие стоит по-прежнему При
чина в том, что оно не может рас
платиться с хозяйствами за ныра 
щенную свеклу и не имеет средств 
для приобретения необходимых 
при производстве сахара так на
зываемых расходных материалов
-  извести, углекислого газа, раз
личных химикатов А уж о долге 
НПП "Коспас" в 8,5 миллиона су
мов фирма "Имкон" боится даже 
думать! Все упирается в так и не 
полученный ею кредит Нет, вы
дать его в Национальном (^нке 
не отказываются, но раз за разом 
требуют оформления все новых и 
новых "бумаг”

Конечно, деньги любят счет И 
никто не говорит, что их можно 
получить без документально под
твержденной гарантии Но согла
ситесь, это не первая подобная 
денежная операция Национально
го банка Поэтому, очевидно, есть 
какой-то стандартный пакет до
кументов для таких целей И впол
не логично было бы выдать их

Основания выдвигаются раз
личные Одно из них, к примеру, 
непроверенность новой техноло
гии Однако это ЧИСТОЙ воды от
говорка. Первый товарный сахар- 
песок, отвечающий всем потре
бительским г.тандартпм. еще вес
ной был полу«(ен на мини заводе, 
установленном ни совместном 
предприятии "Чуст Кукон шакар" 
в Наманганской области Сегод
ня, однако, и он не работает -  
также по причине нехватки обо
ротных средств

Производство сахара дело 
сезонное, ведется обычно с ок
тября, времени созревания свек
лы, до января К сош»лению, уже в 
течение 4 лет сезон у "Чуст-Кукон 
шакар" начинался не по графику, 
а лишь весной, когда удавалось 
достать средства на очередной 
пуск завода. К этому нремени боль
шая часть закупленной свеклы ста
новилась непригодной к исполь
зованию К тому же всегда стояла 
проблема, где приобрести эти кор
неплоды в количестве, необходи 
мом для нормальной "отработки" 
сезона около 5 тысяч тонн Вот и в 
этом году в Чуете заготовлено все 
го 200 тонн свеклы, что хватит

никам -> крупным промышленным 
предприятиям республики, изго
товляющим различные детали для 
новой технологической линии

Ни один кредит не выдается 
без предоставления обоснования 
так называемого бизнес-плана 
Сегодня всем заказчикам НПП 
"Коспас" ттриходится каждому в 
отдельности составлять такой 
план, что отнимает немало вре
мени Так как все они нацелены 
на организацию стандартного 
мини-ттроизводства по выпуску 
сахара, го в основом похожи, за 
исключением каких-то частных 
деталей На этом участке можно 
было бы значительно сэкономить 
нремя, наладив централизованную 
разработку таких бизнес-планов 
по общему проекту сахарною 
мини завода.

Но, оказывается, даже если 
заказчики наконе(4-то получат дол- 
тожданные кредиты, они вряд ли 
смогут пустить :1аводы и распла 
титься со всеми долгами Дело в 
том, что при выделении какого- 
либо кредита средства выдаются 
только на приобретение основ 
ных фондов, и совсем не учиты 
вается то, что предприятию при

дется приобретать также сырье, 
другие материалы, необходимые 
в производстве, обучать работ
ников и так далее. Есть и еще 
один очень важный момент. Рас
тут цены на металл, сырье, элект
роэнергию, значит, и растет сто
имость самого мини-завода. А 
размер кредита, на выдачу кото
рого было получено в то время 
согласие банка, подсчитывался 
без учета индексации цен. Поис- 
тине замкнутый круг...

— Решать все эти проблемы в 
масштабах одного предприятия 
бесполезно, — считает директор 
НПП "Коспас" Геннадий Мешков.
— Создание сахарной отрасли в 
республике — дело государствен
ной важности. И. как мне кажет
ся, именно государство должно 
взять в свои руки контроль за 
организацией мини-производств 
в регионах. Открытие сахарного 
мини-завода целесообразно толь
ко в том случае, если заранее 
есть договоренность с хокимия- 
тами о выделении земель под по
севы свеклы Затем хозяйства не
обходимо обеспечить качествен
ными семенами, причем наладить 
их централизованную поставку и 
районирование.

Не менее важный вопрос — 
контроль за ценами на выращен
ную продукцию, — продолжает 
Г,Мешков. -  Пока хозяйства ус
танавливают ее произвольно, а 
от этого зависит конечная сто
имость сахара К примеру, подан
ным, полученным в Чустском рай
оне Наманганской области, себе
стоимость 1 килограмма свеклы 
для хозяйства составляет 2,8 сума, 
а продажная цена колеблется от 
6 до 10 сумов То есть земле
дельцы получают 200-300 про 
центов чистои прибыли, не обла
гаемой никакими налогами Лег
ко подсчитать, во что в таком слу
чае обойдется производство са
хара, если из 10 килограммов 
свеклы получается один кило
грамм товарного "песка"

И, конечно, одной из самых 
главных проблем остается выде 
ление кредитов на организацию 
мини-производств Помимо все
го перечисленного, здесь есть и 
такой аспект Сегодня кредиты для 
этой цели вьищются под обычный 
процент Звг-40 прос^ентов го
довых Может быть, учитывая важ 
ность и масштабы проблемы са
мообеспечения респ^лики саха
ром, стоит подумать о снижении 
процентной ставки при вы^^ача 
целевого кредита на создание 
мини заводи и на первое время 
освободить предприятие хотя бы 
от части налогов Ведь это но сфе 
ра торговли, где значительно бы 
стрее идет денежный оборот, 
а становление новой отрасли про
мышленности

А. ИВАНОВА,
корр.УэА.
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РАБОТА ПРЕДСТОИТ ИНТЕРЕСНАЯ, ТРУДНАЯ
ВЕХИ
БОЛЬШОГО
ПУТИ

Сегодня в столиие на
шего государства на
чала работу очеоед- 
ная. XIII сессия Олий 
Мажлиса Республики 
Узбекистан. Лепута- 
ты высшего законода
тельного органа рес
публики собрались на 
свой Форум в канун но
вого года. Но это от
нюдь не означает, что 
основной задачей ра
боты парламента на 
нынешнем собрании 
станет определение 
ориентиров на буду- 

^  ший год и только. Каж
дая сессия Олий Маж
лиса имеет приниипи- 
альное значение для 
решения жизненноваж- 
ных аспектов суще
ствования и развития 
нашего государства 
на долгие годы вперед.
Как говорил Президент И. Ка

римов на предыдущей сессии 
парламента, на сегодня мы име
ем прочную законодательную 
базу пакета законов и норма
тивных актов. Но бурно протека
ющие процессы изменения ус
ловий в современном мире обус
ловливают необходимость соот
ветствующего развития законо
дательства и права. Вместе с 
тем для успешного претворения 
в жизнь того нового, что привно
сится нашими законодателями, 
необходимо создание четко дей
ствующего механизма реализа
ции законов и контроля за их 
исполнением. И весь этот спектр 
вопросов решается на сессиях 
Олий Мажлиса.

Проект Государственного 
бюджета Республики Узбекистан 
на 1999 год сразу обращает на 
себя внимание. И это понятно. 
Конец года требует не только 
подведения итогов и осмысле
ния того, что сделано или не 
сделано. Важно, учитывая опыт,*, 
приобретенный за этот го/1 на- 

^ 1бтить цели и задачи на буду
щий, рассчитать механизм раз
вития народного хозяйства стра
ны с как можно более возмож
ным ускорением и эффективно
стью, И при всей важности стра
тегии, а в нашем случае это как 
раз разработка новой правовой 
базы, во все времена не менее 
важной была тактика, или опре^ 
деление тех шагов, которые мы 
должны сделать в ближайшее 
время с тем, чтобы добиться на
меченного на далекую перспек
тиву. Тактика развития страны и 
закладывается в бюджет, опре
деляющий приоритеты, рассчи
тывающий возможные доходы и 
необходимые расходы.

Остальные вопросы повестки 
дня — рассмотрение проектов 
законов, которые условно мож
но разбить на две группы. Одну 
из них составляют законы, вно
сящие требуемые временем из
менения в уже существующую 
законодательную базу. Это та
кие проекты, как проект Жилищ
ного кодекса Республики Узбе
кистан, проект Закона “О пред
принимательстве и гарантиях 
предпринимательской деятель
ности” , новая редакция Закона 
"Об органах самоуправления 
граждан", и некоторые другие.

Во вторую группу мы бы так
же условно отнесли проекты та
ких законов, которые либо не 
имели аналогов ранее, либо раз
вивают имеющиеся законода- 

*^гельныв акты в откорректирован^ 
ном направлении. З^о, конечно 
же, проект Закона РУ "О товари
ществах собственников жилья”, 
проект Закона "О гарантиях ад
вокатской деятельности и соци
альной защите адвокатов” , про
ект Закона "О рекламе’* и др 

Независимо от того, в ка- : 
кую (руппу отнесены вышепе
речисленные и остальные до
кументы сессии, все они япля- 
ютсй отображением нового, 
меняющегося образа нашей с 
вами жизни. Меняются, :»яолю- 
ционируя, не только обще
ственно-экономические отно
шений, цели и идеалы, к кото
рым мы сегодня стремимся, 
наши взгляды и мировоззре
ния Заметно меняемся мы 
сами, из людей “винтиков" ог
ромной, беэдуижои “машины", 
постепенно превращаясь я 
полноценных г^редсгавителей 
гордого племени "гомосапи 
« н с \ людей разумных, энер
гичных, инициигивных За годы 
незнаисимости мы научились 
понимать, что счастье челове
ка куетсн его собственными 
руками, только он сам может 
по-настоящему решать все 
свои проблемы Задача госу
дарства создать ему асе ус
ловия для эффективной дея
тельности на благо себя и сво
его народа. Законотворчество 

одно из основных направле
ний в :1Тои государственной ра
боте И начавшаяся сессия мн 
ляется одной из важных вех на 
этом большом пути

Р. РАМАЗАНОВ, 
наш корр.

ПЕРЕД ПРИНЯТИЕМ 
ОТВЕТСТВЕННЫХ РЕШЕНИЙ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

В этой рабочей атмосфере, 
царящей в высшем органе зако
нодательной власти республики, 
просто неловко кого-либо из де
путатов отрывать от дела. Но ни
чего не поделаешь, и журналис
там надо выполнять свою работу. 
Народ должен знать, о чем дума
ют их избранники накануне при
нятия судьбоносных для страны 
законов.

— А проектов правовых доку
ментов, которые нам предстоит 
рассмотреть, немало, — говорит, 
любезно согласившись дать интер
вью корреспонденту парламентс
кой газеты, депутат Олий Мажлиса 
от 227-го Касанского избиратель
ного округа, начальник газопромыс
лового управления ‘‘Муборекгаз"

компании '7знефтегаздобыча'' На
ционального холдинга ‘7збекнеф- 
тегаз" Нуритдин Зайниев.

— По многим из них у меня 
состоялся деловой и конструктив
ный разговор с избирателями во 
время недавней встречи с ними. 
Здесь хотелось бы отметить, что 
наши люди стали подходить к об
суждению законопроектов с ог
ромной заинтересованностью. И 
это понятно. Ведь нам жить по 
тем законам, которые принимает 
Олий Мажлис. За годы независи
мости разительно изменилось их 
мировоззрение, да и жизнь наша 
стала другой. Отрадно то, что 
наши сограждане все больше и 
больше верят в силу законов, что 
только их соблюдение приведет 
нас к правовому государству.

Что касается вопросов повес

тки дня, продолжает Н. Зайниев, 
мне хотелось бы сказать несколь
ко слов о проекте Закона “О ли
зинге". Этот закон будет иметь 
важное значение в осуществле
нии экономических реформ. Дело 
в том, что в настоящее время мно
гие предприятия ощущают нехват
ку в оборотных средствах, нужда
ются в коренном обновлении тех
нологического парка. В проекте 
Закона “О лизинге" определены 
права и обязанности лизингода
теля, лизингополучателя, участ
ников лизингового рынка, стра
ховых агентов, лизинговых ком
паний, нормативные положения. 
Но есть по проекту некоторые за
мечания. В своем выступлении я 
отражу предложения по его со
вершенствованию, в частности в 
части налогообложения. Хочу ак

центировать 
в н и м а н и е  
коллег на не
обходимость 
дифферен
цированного 
подхода к на
логообложе
нию. А в це
лом этот 
проект под
готовлен на 
достаточно 
в ы с о к о м  
у р о в н е .  
Вступление в 
силу этого 
закона от

кроет новые возможности для раз
вития сферы производства нашей 
экономики.

Беседуя с депутатами нашего 
парламента о вопросах повестки 
дня предстоящей сессии, неволь
но обращаешь внимание, насколь
ко глубоко они изучили и прочув
ствовали закон, проекты, которые 
им предстоит рассмотреть. И это 
неудивительно. Ведь они часть 
нашего общества. И им, и их элек
торату, то бишь нам с вами, ува
жаемые читатели, жить и рабо
тать по законам нашего незави
симого государства. И эти зако
ны, как считают сами депутаты, 
должны быть глубоко продуман
ными и логически завершенны
ми. Уверен, что это подтвердят и 
законы, принятые на XIII сессии 
Олий Мажлиса.

Успешной вам работы, народ
ные избранники.

П. ДЮГАЙ, 
корр. “ Народного слом ” .

НА СНИМКАХ: во время 
регистрации.

Фото В.ПОРТНОВА.

ГОВОРЯТ ДЕПУТАТЫ
Эргаш ОТАМУРАДОВ, депутат Олий Мажлиса от 

Куйикишлакского избирательного округа №125, 
председатель агропромышленного объединения 
им. Хамзы Ургутского района Самаркандской об- 
ласти:

— Во-первых, хотелось бы отметить, что на нынеш
ней сессии будут рассмотрены законопроекты, приня
тие и реализация которых внесет весомый вклад в 
укрепление правовой базы реформ, осуществляемых в 
нашей стране.

Мои земляки-избиратели на недавней нашей встре
че поддержали и одобрили проекты этих законов. Вме
сте с тем они высказали дельные предложения по их 
со'вершенствованию. Сделаю все необходимое, чтобы 
их предложения были учтены при доработке законо
проектов.

Ибадулла ЁАЙДЖАНОВ, депутат Олий Маж
лиса от Гурленского избирательного округа 
№210, директор Ургенчского строительного 
колледжа Хорезмской области:

— Прежде всего хотелось бы сказать несколько 
слов о значении Жилищного кодекса, проект которого 
будет обсуждаться на нынешней сессии во втором 
чтении. Этот правовой документ устранит все неясно
сти, имеющиеся в жилищной сфере. Все знают, что в 
настоящее время есть много нерешенных вопросов, 
связанных с ремонтом жилья, его содержанием, дру
гими проблемами. Думается, принятие закона сыграет 
важную роль в их решении.

Муьтабар СОДИКОВА, депутат Олий Маж
лиса от Пахтакорского избирательного 
округа № 74, Джизакская область:

— Приятно 
отметить, что 
уровень рабо
ты нашего 
парламента от 
сессии к сес
сии поднима
ется на все 
более высо
кую каче
ственную сту
пень. Одним 
из примеров 
тому может 
служить пред
лагаемый вни
манию депута
тов проект Государственного бюджета на 1999 
год,

Видно, что разрабатывавшими его специали
стами был учтен опыт прошедшего года, в проек
те присутствует ряд серьезных изменений в луч
шую сторону, Так, например, в соотвествии с 
требованиями последних документов по рефор
ме здравоохранения, в будущем году увеличена 
доля расходов бюджета на эту важнейшую об
ласть государственной политики. И еще целый 
ряд подобных моментов.

гл а в н ы й  п р и о р и тет
-  САМА ЖИЗНЬ

в законотворческой работе Олий Мажлиса выпукло проявляются отсутствие 
догматизма, схемы. Выбор направления обусловливается жизненно важными 

запросами общества и политикой государства. И не случайно тридцать 
гтроценгов законодательных актов нашего совсем молодого государства еще 

раз прорабатывались депутатами Олий Мажлиса, чтобы создаваемое ими 
правовое поле исчерпывающе отвечало насущным требованиям бурно 

развивающегося общества. Так достигается на практике истинное 
верховенство закона, его активная работа на социальную политику.

Депутата Олий Мажлиса хоки- 
ма Самаркандского района Рахи
му Хакимову ее избиратели зна
ют, как горячего поборника роста 
и совершенствования обществен
ного самосознания Ей на деле 
приходится реи1ать сотни вопро
сов. связанных с деятельностью 
органов самоуправления граждан, 
устранять возникающие пробле
мы как представителю государ
ственной власти, И вот на нынеш
ней сессии Олий Мажлиса ей вме
сте с коллесами предстоит в пер
вом чтении обсуждать проект За
кона Республики Узбекистан "Об 
органах самоуправления граждан’' 
в новой редаю^ии Рйи1вние каких 
жизненных проблем связынает 
депутат с наполнениом ткагж за* 
конопроекта новым содержанием? 
Таков был вопрос, а вот как зву
чал ответ

Демокрашиация нашего об 
щества обусловила интенсивный 
рост общесгненного самосо^иа 
НИН Люди воспринимают как дол
жное, что. являясь гражданами 
страны, они должны активно уча- 
стаова1ь во всех сферах соаидя 
ния Одно из иожнеиших направ
лении обустройство жилни у 
себя, на маленькой родина и ма- 
халле, кишлаке, поселке. Если 
орины государственной власти 
работают |десь по контурам, 
обеспечивай сисгемы жизнеобес
печения и социальных институтов 
по количеству жителеи, то мест 
нов самоуправление должно по 
спранйдливости, не ущемляя ни 
чьих интересов, вникать в запро 
сы каждой семьи

У нас в Самаркандском райо
не на начало этого года прожива
ло без малого 60,000 семей, чьи 
проблемы в сфере общежития и 
социальной помощи решали 134 
макаллинских органа самоуправ
ления граждан и 8 сельских схо
дов граждан. В большинстве сво- 
ом они .эффективно использова
ли свои властные полномочия. 
Грамотно решали то, что в их ком
петенции, и обоснованно выхо
дили на хокимият, когда того тре
бовало дело Но в их силах де
лать болыне работать не только 
ни сегод^тшние задачи, но и на 
перспективу

В этом направлении кроются 
почти неисчерпаемые резервы. У 
органов самоуправления (раждан 
наступает второй период их внут 
реннего самоусовершенствова 
ния Избранные в них авюритет- 
ные люди, уважаемые за чест
ность, порядочность и компетен 
тность, должны будут работать в 
обстановке, когда их ответствен
ность за решения и проводимую 
работу станет возрастать Вот 
сейчас в кишлаках и поселках р а 
ботают врачебные пункты, кото
рых несколько лет назад просто 
не было Естесгвенно. что центр 
проблем массовой медицинской 
помощи переместился в сферу со
ответствующих органов самоуп
равления И это закономерно То 
же самое и с работой центров по 
духовности и просветительству. 
Естественно, что жители махалли 
и сейчас активно, а в будущем 
еще более заинтересованно бу
дут планировать воспитательные

акции для блага подрастающего 
в их семьях молодого поколения 

Органам самоуправления 
граждан предстоит поднять на 
новый, качественный уровень кон
солидацию интересов семей, про
живающих на их территориях. Речь 
идет о кажущихся простыми, но 
такими жизненными на деле обыч
ных бытовых проблемах. Элект
рические, газовые, водопровод
ные и связевые сети, дороги в 
махалле и кишлаке служат общим 
интересам Я предполагаю, что в 
скором будущем вера в силу и 
авторитет органов самоуправле 
ния при решении возникающих с 
ними проблем будет возрастать 
Они будут следить за своевре
менностью и качеством проведе 
ния соответствующими ведом
ствами необходимых профилак 
тических работ Будут глубже вни 
кать в техническую политику со
циальных предгтриятий и органи 
заций, чтобы исключить возмож
ные аварии, :»ндвржки, отключе 
ния А вопросы санитарно! о и эко
логического благополучия? Невоз
можно представить себе сельс
кое подворье без домашних сель 
скохозяйственных животных 
Здесь тоже нужна всем понятная 
и основанная на законах полити 
ка В идеале это должно вы(ля 
деть так если житель махалли 
или кишлака собирается что-то 
изменить у себя, пристроить, за- 
■всти домашнее подворье, то пер 
вым и самым авторитетным со
ветником ему должен стать орган 
самоуправления Это должна быть 
осознанная потребность в квали

фицированном решении вопроса. 
Вместе с тем должна быть уве
ренность, что соседи в аналогич
ных ситуациях поступят точно так 
же, уважая правила общежития и 
доверяя властным полномочиям 
на местах,

Хокимиятам такая расширен
ная инфраструктура в махаллях и 
кишлаках даст возможность из
бавиться от вмешательства во 
множество мелких (60.000 семей 
в районе!) проблем с возможны
ми конфликтными ситуациями, 
сосредоточиться на планомерном 
развитии систем жизнеобеспече
ния и контроле на более высоком 
уровне,

И, наконец, органы самоуправ
ления граждан — это самый близ
кий для каждого, прямой контакт 
с законами. Здесь возможны не
посредственные дискуссии, полу
чение авторитетных справок от со
ветников, Сама демократичная ат
мосфера обращения к закону вос
питывает активную гражданскую 
позицию. Так у органов самоуп
равления будет нарабатываться 
капитал доверия, а вокруг них раз
виваться духовная близость со
седей, которые одинаково верят 
в силу закона, сами подчиняются 
ему и с этих позиции оценивают 
действия других Наверное, уме 
стно здесь упомянуть и о патрио 
тизме, его истоках Ты патриот и 
сделай в рамках закона на своей 
маленькой родине, в махалле или 
кишлаке ж и т  семьи своей и сво
их соседей лучше, безопаснее по 
»коло( ическим и санитарным фак - 
торам риска Воспитай детей в 
этих традициях высокого обще
ственного самосознания

Символично, что депутаты 
Олии Мажлиса проделали первый 
этап работы по проекту Закона 
"Об органах самоуправления 
граждан’ в завершающийся в на
шей стране год семьи Ведь речь 
идет о самой близкой к каждой 
семье структуре власти, где эта 
самая семья играет очень боль
шую роль, проявляет инициативу, 
берет на себя часть ответствен 
ности за общие решения

Записал 
Р. БАБАМУРАТОВ.

Сатркандскм облвсты.

А она, эта практика, такова: в 
законотворческом процессе уча
ствуют не только депутаты парла
мента, правоведы и соответству
ющие специалисты, но и самые 
широкие слои населения. А один 
из примеров тому ~  обсуждение 
проектов законов, опубликован
ных 8 печати, как на всех сфани- 
цах газет, так и на радио и теле
видении. В частности, лишь а "На
родном слове” за период подго
товки к нынешней XIII сессии Олий 
Мажлиса первого 
созыва был напе
чатан не один де
сяток материа
лов, авторы кото
рых, представля
ющие различные 
слои нашего об
щества, глубоко и 
заинтересованно 
в ы с к а з ы в а л и  
мнения о том или 
ином законопро
екте, а также 
предложения по 
их совершенство
ванию.

О глубоко за
интересованном 
отношении наших сограждан к 
проектам законов говорили и де
путаты Олий Мажлиса во время 
б ^е д  с журналистами накануне 
открытия сессии. Практически все 
они незадолго до своего очеред
ного форума встречались с изби
рателями. На этих встречах наши 
парламентарии не только разъяс
няли суть и значения проектов 
правовых документов, вносимых 
на повестку дня предстоящей сес
сии, но и вместе со своим элек
торатом всесторонне обсуждали 
их отдельные статьи и положе
ния.

Этот интерес к проектам пра
вовых документов идеологи не
давнего прошлого наверняка на
звали бы демонстрацией высо
кой политической активности 
масс. Применительно к нашим 
дням они были бы правы лишь 
отчасти. Сегодня наши согражда
не не занимаются демократиза
цией своих жизненных позиций. 
Они выражают свое мнение не по 
указке сверху. Нынче их интюес 
к качеству проектов законов обус
ловлен новым содержанием жиз
ни. Ибо с обретением независи
мости Узбекистаном законы у нас 
стали приниматься не проформы 
ради, а во имя ускорения ре^рм , 
направленных на обеспечение 
благосостояния народа, строи
тельство светского правового де
мократического государства, в 
котором каждому гражданину не
зависимо от его национальности, 
вероисповедания, политических

убеждений, социального статуса 
будут созданы достойные усло
вия жизни.

Мы }«а1вем сегодня не по тем 
законам, что были даны /^ м о м  и 
Евой, а по тем, в создании кото
рых сами принимаем активное 
участие, по тем, которые разра
ботаны с учетом наших нацио
нальных традиций, истории и куль
туры народа, опыта развитых 
ст^н , мнения экспертов по воп
росам гражданских, хозяйствен-

НА ОСНОВЕ 
ГАРМОНИЗАЦИИ 

ИНТЕРЕСОВ
человека ы общества, личности и государства 

разрабатываются законопроекты, которые принимаются 
парламентом Узбекистана, Такое мнение в обобщенном виде 

высказывают практически все, кто хоть в какой-то мере 
знаком с законотворческой практикой Олий Мажлиса.

том, что законодательная база 
республики все более укрепляет
ся, что наша страна неуклонно и 
уверенно идет по пути строитель
ства правового государства. Не
сомненно и то, что в усиление 
этого процесса значительный 
вклад внесет и XIII сессия Олий 
Мажлиса, на которой будут при
няты жизненно необходимые пра
вовые документы.

Но говоря о создании правово
го фундамента ре(|х:)рм, осуществ

ляемых в неза
висимом Узбе-

ных прав. И, как отмечают члены 
многих зарубежных парламентс
ких делегаций, посещающих Олий 
Мажлис, законы нашей страны от
личаются справедливостью, все
сторонней продуманностью, ло
гической завершенностью, лако
ничностью, доступностью для по
нимания самыми широкими слоя
ми населения.

Внушительный пакет законо
проектов внесен на рассмотре
ние XIII сессии нашего парламен
та. Одни из них после скрупулез
ного, всестороннего обсуждения 
на заседании, наверняка будут 
приняты, изучение и доработка 
других, возможно, будет продол
жена. Такой подход к законотвор
ческой работе вполне естестве
нен для парламента Узбекистана. 
Он способствует тому, чтобы все 
принимаемые законы полностью 
отвечали требованиям времени, 
нашему менталитету, особеннос
тям развития государства, меж
дународным правовым нормам.

Именно поэтому авторитетные 
иностранные правоведы и пред
ставители деловых кругов гово
рят о том, что законодательная 
база Узбекистана обеспечивает 
все условия для развития плодо
творного, взаимовыгодного со
трудничества. Это подтверждает 
успешная деятельность целого 
ряда известных зарубежных фирм 
и компаний на узбекистанском 
рынке.

Все это, несомненно, явление 
отрадное, свидетельствующее о

кистане под ру- 
к о в о д с т в о м  
президента Ис
лама Каримова, 
нельзя обойти 
вниманием и 
другую сторону 
вопроса. Навер
няка многие чи
татели нашей 
газеты помнят, 
что в своем вы
ступлении на 
минувшей сес
сии парламента 
глава нашего 
государства об

ратил внимание на то, что приня
тие закона лишь половина дела. Не 
менее трудна и сложна вторая по
ловина его претворение в жизнь.

Необходимость усиления ра
боты в этом направлении отме
тил в своем выступлении на тор
жественном собрании, посвящен
ном Дню Конститшии. Президент 
Ислам Каримов. Он, в частности, 
подчеркнул, что "...все мы преж
де всего должны осознать корен
ное значение Конституции и за
конов и как один должны бороть
ся за ее претворение в жизнь.

Еще и еще раз хочу повторить: 
за приоритетность справедливо
сти и закона, внедрение его тре
бований 8 жизнь мы должны бо
роться все вместе, должны быть 
самоотверженными на этом пути. 
Закон и еще раз закон. Это долж
но быть главным для всех; и для 
простых людей, и начальников 
всех уровней, всех людей, неза
висимо от пола, нации, вероис
поведания, социального статуса”.

Эти слова главы нашего госу
дарства нацеливают всех, кто при
зван заниматься правовым вос
питанием, повышением уровня 
правовой грамотности и право
вого сознания населения на акти
визацию их деятельности. Только 
в том случае мы сможем назы
вать себя гражданами правового 
государства, когда в жизни каж
дого из нас главным приорите
том будет его высочество Закон.

Д. ПЛАТОНОВ.

Д И КТУ Е Т  В Р Е М Я
Законотвсючество, — сказал в беседе со мной хоким Киргулийского района города 
Ферганы Виктор Васильевич Белоногов, человек, имеющий огромный опыт работы 
с людьми, хорошо знающий, чем живет район, его избиратели, руководитель, чей 
кабинет всегда открыт для всех входящих в него, всегда являлось процессом 
ответственным, сложным по своей сути. И для нас, народных депутатов, он 
фактически не прерывался, так как каждая сессия — не что иное, как подведение 
итогов Проделанной работы на отдельных ее этапах.

ярким примером тому может 
служить повестка предстоящего 
сования депутатов парламента. 
В ней наряду с новыми проектами 
законов Республики Узбекистан 
предусмотрено обсудить и те, что 
прошли стадию первого чтения.

Наряду с другими несомнен
ный интерес вызывают, на мой 
взгляд проект Жилищного кодек
са Республики Узбекистан и но
вая редакция Закона "Об органах 
самоуправления граждан". И это 
выражение, как моей точки зре
ния, так и множества наших изби
рателей. Вот. скажем. Жилищный 
кодекс. Его пересмотр диктовало 
само время. Назрела необходи
мость коренного пересмотра ог
ромного спектра вопросов в дан
ной области. И работа эта бк^а- 
таки проведена. Кропотливая, с 
учетом большого количества ню
ансов. В итоге мы имеем законо
проект, где почти полностью от
ражены права на жилье, четко 
обозначены механизмы регулиро
вания отношений "наниматель — 
наймодатель". Наконец, а это 
очень важно для нашего государ
ства. обозначен, утвержден в ран
ге закона вопрос сохранения жи
лого фонда как государственно
го, так и частного

Не случаен тот факт, что рас
сматриваться данный проект бу
дет во втором чтении. В ходе его 
предыдущего рассмотрения де
путатами и комитетами Олий Маж
лиса был выдвинут ряд пожела
ний и предложений. Тогда и ре
шили вынуться к нему после об- 
су^ения на местах. В итоге, на 
мой взгляд, сегодня он получился 
довольно конкретизированным.

"Об органах самоуправления 
граждан". Великий смысл данно
го законопроекта в упрочении 
организаторской деятельности 
повседневной работы тех, кому 
махалля доверила управление, 
где еще зарождаться тому, что в 
результате позволит обществу 
развиваться еще более гармонич
но и качественно лучше?

Взглянем на практику, бытую
щую во всех махаллях наших го
родов. Думаю, не ошибусь, отме
тив один очень важный, характер
ный момент повсеместная 
ежедневная работа с людьми, в 
домах, на улицах, непосредствен
но в махаллинских комитетах. А 
ведь именно таким образом орга
нами самоуправления граждан на 
местах формируется самосозна
ние жителей; горожан, сельчан. И 
в каждом случае можно увидеть

то, что направлено на качествен
ное укрепление звеньев цепочки, 
составляющей здоровое обще
ство. Все это. разумеется, осу
ществляется совместно с мест
ными органами власти. Новая ре
дакция законопроекта предусмат
ривает предоставление больших 
полномочий органам самоуправ
ления, что, безусловно, дает свои 
положительные результаты. Ма
халля в итоге обретет свое истин
ное значение, предначертанное ей 
издревле историей, — давать 
жизнь новому, поддерживать хо
рошее. формировать лучшее. Де
лать это вместе, сообща с сосе
дями. при активном участии ма
халлинских гражданских сходов.

Конечно, в одной беседе не
возможно разом рассмотреть тот 
огромный спектр животрепещу
щих вопросов, предлагаемых к 
рассмотрению на сессии Олий 
Мажлиса. Обсуждено лишь два 
законопроекта А каков уровень 
актуальности? Это и неудивитель
но. ведь повестка рня очередной 
сессии, каждый ее пункт диктуют
ся самой жизнью, а отсюда наша 
главная задача ~  держать руку на 
ее пульсе

Записал 
Р. АМИНОВ.

ОБРОСОСВДСТВО, КАК 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФАКТОР

[ Ш Ш
«» Чем «ыааана необходи

мость принятия данного зако
на аообще и именно сейчас ш 
частности?

- Время перехода к рыночной 
экономике, пр<маденная привати
зация государственного жилищ 
ного фонда, появление частной 
собственности на жилье требуют 
от нас нового подхода к управле 
нию и обеспечению :нссплуагации 
многокварг№ного жилого фонда 
уже давно (; друюй стороны, си
стема жэкоа, как показало время, 
не вполне отвечает нуждам и тре
бованиям собственников жилья 
Ну а принятие нового гражданс
кого кодекса и Жилищного кодек
са Республики Узбекистан в пер
вом чтении прямо указало на то, 
что откладывать с принятием об
суждаемого закона больше 
нельзя

-  Какие новации имеются •  
данном проекте закона, регу- 
лирую1цего ноаые отношения 
■ соеременных услоеиах?

~  конечно же, в первую оче
редь это само понятие о товари 
ществе собственников жилья как 
некоммерческой ор1анизации, ОО' 
здаааемои на добровольной осно 
ее собственниками жилых поме
щении, жильцов многоквартирного 
жилого дома с целью совместного 
управления и эксплуатации обще

го комплекса недвижимого имуще
ства и т 1̂ Понятно, что новым яв
ляются структура товарищестаа, его 
организация и деятельность, пра
ва и обязанности, да и многое дру
гое. Ведь такая ( ^ м а  обществен 
ной ор1аниза(и1и а нашей стране 
вводится вгтервые

— Что прианесет •  нашу 
жизнь «тот закон?

~ Закон необходим с целью 
передачи всех вопросов управле
ния, использопания и ремонта 
приватизированного жилья в ком 
петен14ик) товарищества Повыше 
ется роль собственников жилья а 
сохранности и эксгшуатации мно
гоквартирных жилых домов

с  появлением товариществ 
будет успешнее решаться вопрос 
о ликвидации задолженности на
селения по оплате эксплуатаци 
онных и коммунальных услуг, а 
население в свою очередь смо
жет самостоятельно определять 
организацию для обслуживания и 
ремонта жилищного фонда, зак
лючая договоры с физическими и 
юридическими ли1̂ ми и получая 
право требовать от них соблюде 
ния договорных обязательств

— Какие еще праеа получа
ют ноеые структуры?

— среди таких прав пользоаа 
ние кредитами банков, получение 
в постоянное пользование земель

ных у«шсткоа под хозяйственные 
и иные постройки, право зани
маться хозяйственной деятельно
стью, предусмотренной шонода* 
гельством и уставом то^рище- 
ства И еще множество других

-  Кому можно сказать спа
сибо за такое своевременное 
ноеоеведение?

-  Инициатором этой инициа
тивы выступил Кабинет Мини
стров Республики Узбекистан, •  
участвовали в разработке и про
ведении экспертизы законопро 
екта специалисты Мцикхта, Мин- 
коммобслуживаиим. Минмакро:! 
кономики, Минфине и др.

-  Не кажется ли м м , Таль* 
ат Субханкулоеич, что пояеле* 
ние таких тоеарищестз поло
жительно окажется и ив укреп
лении духовного единения 
жильцоя’ооседей между со
бой?

-  Думаю, что обязательно 
Ведь соседи теперь будут связа 
ны общим делом, у них плюс к 
собственным будут обилие права 
и обязанности Да и любая друж
ба становится кр^че, когда под< 
крепляется экономическими фак 
торами -  это сейчас ни для кого 
уже не является открытием

Записал 
Р. РАМАЗАНОВ.
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